

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 146

CRONIQUELLA

EL SOMBRERO FEMENINO

La eterna cuestión de los sombreros de señora, ha llegado á preocupar á los sabios. En una obra del gran químico francés, monsieur Chevreul, hemos leído unos párrafos que brindamos á nuestras lectoras.

El sabio químico se ocupa de los sombreros que han de usar las mujeres, según el color de su tez y de su pelo.

He aquí los consejos del sabio: "El sombrero negro con plumas blancas ó con flores del mismo color conviene á las rubias.

Tampoco sienta mal á las morenas pero no produce en ellas tan buen efecto. Las morenas pueden adornar el sombrero negro con plumas ó flores amarillas ó color naranja.

"El sombrero blanco no conviene más que á las que tengan el color de la piel muy blanco ó muy sonrosado. Los sombreros de gasa, crespon ó tul sientan bien á todas las coloraciones del rostro.

"Las rubias pueden adornar el sombrero blanco, con flores color de rosa azules.

"Las morenas deben huir, como del diablo, del color azul en sus sombreros. Los colores que les van bien son el rojo, el rosa y el naranja.

"El sombrero azul claro sientan admirablemente á las rubias, sobretodo si está adornado con flores amarillas ó color naranja. La morena que se atreva con el color azul en su sombrero, no podrá prescindir de adornarlo con fuertes colores amarillos ó anaranjados.

"El sombrero verde realza la blancura de la piel.

"El sombrero color-de-rosa es muy atrevido y ninguna mujer de buen gusto debe usarlo, sin interponer entre el sombrero y su cara, adornos blancos ó verdes.

"El sombrero rojo deben usarlo las que tengan un fuerte locor sonrosado. Son muy peligrosos los sombreros de color amarillo, anaranjado y violeta. Las que los usen se exponen á estropear su toilette si no los adornan con mucho gusto y con adornos de otros colores."

Nada más dice Mr. Chevreul. Ahora nuestras lectoras fallarán si el sabio entiende de sombreros tanto como de química.

Nosotros no estamos capacitados para juzgar con acierto, porque las mujeres bonitas nos gustan, aunque toquen sus lindas cabecitas con cucuruchos de papel.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Otro Consejo.—La nota oficiosa.

Madrid 3 (23). Se ha celebrado hoy en la Presidencia un Consejo de ministros, al que se atribuye gran importancia.

Los ministros estuvieron reunidos largo tiempo, manifestando á su salida de la Presidencia, que el Consejo se había limitado á resolver las dificultades que ofrecía la implantación de los Presupuestos.

Además, entre otros asuntos de escasa importancia, acordó aprobar el nuevo reglamento de comunicaciones radiográficas.

Reservas y comentarios

Asegúrase que en el Consejo de hoy trataron los ministros de importantes cuestiones, sobre las cuales se guarda gran reserva, y entre aquellas de la insistencia del señor Osma en abandonar la cartera de Hacienda.

Los ministros desmintieron estas versiones, sobre las cuales se hacen muchos comentarios.

De Barcelona

Madrid 3 (23:51). Las últimas noticias de Barcelona dicen que continúa allí la zozobra ante el temor de nuevos atentados por la impunidad de los autores del terrorismo. La policía sigue haciendo infructuosas pesquisas.

Sucédense las detenciones de caracterizados anarquistas, pero sin resultado ninguno hasta la fecha.

Aumentan las censuras por la suspensión de las garantías constitucionales, temiéndose que surjan desordenes.

Mesa.

La Mano del Muerto, por A. Dumas.—Precio, 2 Ptas. De venta, Imprenta García Cruz.

INFORMACIONES

LA VIDA EN LOS PUEBLOS

En La Laguna.—Tiempos pasados.—La juventud de ahora.—Vida intelectual y política —El caciquismo en derrota.—Lo que dice el Alcalde

Añoranzas

Evoquemos tus glorias, vieja ciudad. El pasado es la cuna de oro de tus grandezas, y en él, como en viejos códices, escrita está tu historia. ¡Tu historia legendaria, que recuerdan los blasones de los viejos muros, las cúpulas de las altas torres denegridas, y los troncos de los dragos seculares! ¡Tu historia, que tiene refulgencias de hojas toledanas, arboles de sangre heroica, y nutridas páginas de cívicas virtudes!

Con sus esplendores, primero, con sus exigencias, después, la Civilización vino hacia ti y en la florida Vega enarboló su estandarte triunfador, y en torno de él alzáronse templos, delineáronse anchas calles y agrupáronse vastos caseríos, gárrulos y blanquecinos como bandas de palomas sobre el verdor de los sembrados... Túnicas de frondas y arboledas ciñeron tu pecho, y el tomillo de los campos y los retameros de las montañas envolviéronte en el suave pebetero de sus aromas...

Y tuviste brazos esforzados que te defendieran; pechos varoniles, recios como corazas, que te escudaran, y poetas como Viana, que te rindieran la ofrenda de sus estrofas...

Dichosa tú, que para alegrar la infancia supiste rodearte del encanto y majestad de la belleza, de la galanura de las flores y del blando rumor de las fuentes entre el silencio solemne de los bosques... Dichosa tú, vieja Agüero, que diste albergue al amor en los jardines, al saber en los claustros universitarios y á la tradición en las criptas de mármol donde guardadas tienes venerandas cenizas...

Para ti la historia es la vida, el orgullo, el noble timbre, la fuente de consagración en cuyas aguas bautismales recibieron varias generaciones un nombre preclaro. Por eso, viéndote pobre, decaída, enferma ó abandonada, el recuerdo de tu historia servirá de estímulo y acicate á los que te amen de verdad, y en ese mismo recuerdo alentará siempre la confianza en el porvenir, la fe en tus destinos y la ambición suprema de volver á ser fuerte, progresiva, entusiasta, joven...

Vendrán, si, vendrán otros tiempos á renovar gastadas energías, y vendrán también otros hombres, escogidos en el plantel de la juventud animosa y gallarda, y la nueva savia hará florecer el añoso tronco.

Está escrito en el libro del Destino por la mano temblorosa de la experiencia. Nada resiste al martillar de la voluntad.

Y la voluntad, alentada en pechos juveniles, es la que ha de trocar en nuevos esplendores las pasadas grandezas.

Oro viejo, oro de anticuarios es la tradición, mas basta el trabajo, en su labor de dignificarlo todo, para convertir ese oro en útil y moderna joya...

Movimiento intelectual

Una de las manifestaciones que más realzan hoy la vida local, en la antigua ciudad, es la de un intelectualismo que allí va adquiriendo vigor y lozanía al calor de fervoroso entusiasmo.

La Laguna cuenta actualmente con una lucida pléyade de jóvenes, que desde la tribuna del Ateneo, ha desplegado la bandera de la cultura, en lucha contra la indiferencia imperante. Y á fe que el empeño es nobilísimo y la obra digna de todo encomio.

El Ateneo, albergue de esa juventud, hállase hoy en floreciente situación. Vive con holgura, tiene elementos, nueva savia, y, sobre todo, una prestigiosa presidencia y una celosa administración, que desempeñan, respectivamente, mis amigos D. Benito Pérez Armas y D. Demetrio Pérez.

El primero con su gran cultura y fervor regional, y el segundo con su envidiable actividad y mejor deseo han dado un impulso poderoso á esta Sociedad, que cuenta, en su brillante historia, con fiestas tan simpáticas como

los Juegos florales y veladas tan memorables como la celebrada, contra la voluntad de cuatro gazmoños, en honor del desventurado y valiente príncipe Tinguaro... Solamente estos actos bastarían para acreditar, si ya no lo estuviesen por otros muchos conceptos, los prestigios del Ateneo.

Hoy, se halla éste instalado en buen edificio, lujosamente decorado en su interior y con un moderno mobiliario traído del Extranjero. El salón de fiestas es amplio, elegante; la biblioteca, decorosa, y los demás departamentos completando un armónico conjunto. El piso bajo ha estrenado en estos días un lindo pavimento de mosaicos y ahora se trabaja en el arreglo de una sala de tertulia, que era lo único que faltaba para dar á los socios las comodidades apetecidas.

Hay además, en este Centro, una característica que merece anotarse: su espíritu democrático, ostensible, principalmente, en las fiestas que celebra para distracción de socios y familias. Aquellas concurren, por lo general, jovencitas artesanas, y linajudas damas: las hijas del pueblo y la élite, la espuma, conviviendo en un ambiente de democracia é igualdad, aunque no sea más que por unas cuantas horas... Y es de ver, junto á los empolvados y pintados rostros de algunas aristocráticas Jamas, la gracia espontánea, luminosa, viva, de las mejores flores de la juventud femenina, fragantes y espléndidas como rosas de Alejandría...

Hállase, como se vé, rodeado de sugestivos encantos este nuevo intelectualismo lagunero al frente del cual, como general en jefe, marcha hoy el autor de *La baja del secreto*, seguido de poetas tan valiosos como Guillermo Perera, Domingo J. Manrique, José Hernández Amador, y escritores tan sobresalientes como el tranquilo revolucionario Ramiro, el acometedor Carlos Cruz, que, dicho sea de paso, ahora la ha emprendido—y me parece bien—con los *sapos y culebrones*, y otros jóvenes intelectuales que ya comienzan á despuntar, para satisfacción de todos.

Anotemos, pues, en los nuevos anales de La Laguna este florecer de la juventud, que va camino de conquistar muchos laureles para su pueblo, redimiéndole en parte de la tutela que sobre él está ejerciendo una exótica clebre de paules y vividores...

La administración

Antaño y ogaño

Antaño son dos ó tres lustros de caciquismo, pesando sobre la ciudad como losa de plomo. Ogaño es un destello de paz, un rayo de esperanza, que se vislumbra en los horizontes...

En pocos pueblos como en La Laguna ha ejercido el caciquismo una tiranía tan brutal, tan odiosa, tan vejatoria... Allí se han cometido los mayores desafueros; allí se han escarnecido y pisoteado todas las leyes; allí se han hecho las mayores atrocidades caciquiles.

El cronista, que es joven, no recuerda sino de unos cuantos años acá; pero ha oído también horrores del pasado. El Ayuntamiento, los Consumos, las Sociedades, todos, ó casi todos los organismos locales, impregnados se hallaban del virus letal del caciquismo.

Este caciquismo—un caciquismo que enarbolaba garrote—era el que nombraba los alcaldes, el que constituía los Ayuntamientos, el que destituía los jueces, el que administraba los Consumos, el que absolvía á los criminales, el que confeccionaba los succulentos *pucheros* en época de elecciones, y, por ende, el que improvisaba concejales y diputados á Cortes...

Y haciendo *pendant* con los caciques, los muñidores, subordinados y corchetes no les iban en zaga. El pueblo, algunas veces, se vió obligado á tomarse la justicia por su mano y muchos de aquellos paniaguados desistieron de su papel de ministriles inquisitoriales

y á otros les declaró la guerra pacífica, odiándoles cordialmente. Algunos de estos últimos se fueron con la música á otra parte y desperdigados andan como raza proscrita. Pero la semilla aun suele florecer, como la cizaña, do quiera que se posa alguno de estos gérmenes peligrosos...

Esto era el caciquismo en La Laguna hasta hace pocos años, en que aun andaban vivitos y coleando los matones. Hoy, con las corrientes civilizadoras de la época, las cosas, las costumbres y los hombres han cambiado mucho, si bien las huellas no se han borrado del todo, por lo menos en lo que á *pucheros* electorales se refiere. El manjar priva todavía en casi todos los pueblos de la provincia, y es el preferido de los dioses caciques, de los gobernadores débiles y sumisos, de los alcaldes poco escrupulosos, y del rebaño de electores sin noción ninguna de sus derechos.

A pesar de ello, la política en La Laguna está en vías de regenerarse, ó, por lo menos, se pretende guardar las formas.

El caciquismo, ridículo, pretencioso, zafio, ha sufrido en estos últimos tiempos graves contratiempos, desastrosas derrotas, y no parece que, por ahora, de seguir las cosas así, pueda levantar tan pronto la cabeza.

Es este también un acontecimiento que el cronista anota con júbilo: en su cartera de viaje, ya repleta de notas y apuntes para su información sobre la vida local de este pueblo.

Entrando en detalles

El cronista había oído interesantes versiones relativas á la política en La Laguna y á la nueva marcha de la Administración por los únicos senderos del patriotismo, de los que tanto se apartan nuestros moralizadores y gobernantes.

Y, en efecto, ha procurado indagar la certidumbre de aquellas versiones, que, no por ser tan públicas y corrientes, le era dado en puridad recogerlas y menos aun revestirlas de visos de fundamento.

Pero el cronista pensó—y pensó, como se verá, cuerdate—en un recurso del oficio.

¡Celebrar una *interview* con el alcalde!... ¿Quién dijo miedo para un inquieto periodista?

Y, en busca del alcalde, se fué el cronista, en compañía de unos buenos amigos.

No es muy difícil encontrar al alcalde de La Laguna. El señor Ascanio y Nieves se halla, en efecto, en la biblioteca de la Económica. Es día de fiesta, y era lógico que allí estuviese, según su costumbre.

Entre libros

La biblioteca de la Económica merece, sin necesidad de tener que apurar el ditirambo, unas cuantas líneas laudatorias, que bien pudieran condensarse, empleando el gráfico estilo inglés, en una sola:

—Es una buena biblioteca. Buena por su excelente instalación, por su amplio local, por su aseo, por su *confort*... Reúnense allí todos los mejores libros de los que pudiéramos llamar nuestros clásicos canarios y los lomos de pergamino y viejo cordobán se suceden en largas hileras de estantería, en orden y disciplina impecables... Fué donada esta biblioteca por el caballeroso marqués de Acialcazar y Villanueva del Prado, cuya respetable viuda, doña Concepción Salazar y Chirino, cumplió con gran discreción la voluntad testamentaria de su difunto consorte.

Los retratos de los generosos donantes y de algunos de sus ilustres progenitores, presididos por un cuadro representando el linaje y escudo de la casa, coronan un testero de la biblioteca. En el centro de ésta, grandes mesas de cedro, de antiquísimo estilo, dan á la estancia el relieve de artísticas grandezas y viejos blasones...

A esta biblioteca concurren asiduamente muchos socios de la Económica: unos por amor al estudio; otros para leer los periódicos, y los más atraídos, sobre todo cuando los fríos soplan de verdad, por el confortable ambiente de la biblioteca.

Quiero recordar que, dos veces á la semana, los jueves y domingos, puede concurrir también el público á la biblioteca, según expresa voluntad de los donantes.

Pero el público, en La Laguna, como en Pekín, antes prefirere irse de paseo que á refocilarse entre libros y legajos.

Y eso, después de todo, es lo más natural del mundo.

Los libros hay que dárselos al pueblo en dosis proporcional, aisladamente, individuo por individuo, despertando poco á poco la afición á la lectura, misión ésta de las escuelas.

Porque la lectura, como todo otro alimento del espíritu, requiere antes el apetito, y sucede con ella lo que con muchas medicinas: que es difícil que nos acostumbremos á tomarlas aun convencidos de su bondad y eficacia.

Interview con el alcalde

El alcalde de La Laguna posee el mérito de la distinción y la pulcritud en la forma, y sabe llevarlo con propiedad, sin caer en el demérito de la violencia, que á veces pone al ademán un sello de rigidez.

Es un alcalde, por su porte, *comme il faut*; atento, cortés, ceremonioso... Su trato es afable, delicado, y su decir insinuante y correcto.

El señor Ascanio nos recibe atenta y cariñosamente, nos invita á tomar asiento, y, después de un cambio de frases sobre el motivo de lo visita, nos habla de muchas cosas interesantes: de política de caciquismo, de administración y del fomento de La Laguna...

El cronista recoge de todo esto lo que más directamente interesa conocer al público.

Comienza el señor Ascanio explicándonos las causas de su vuelta á tomar parte en la vida activa de La Laguna y de su nuevo ingreso en el Ayuntamiento después de largos años de actitud pacífica y retraída.

—Fué ese un deseo—nos dice—una exigencia, si cabe expresarlo así, de mi malogrado y respetable amigo don José María Leal. En la tranquilidad y el reposo de mi casa me hallaba, cuando vino el señor Leal, con su acreditada diplomacia política, á sacarme del ostracismo...

Hice sobre este particular varios reparos y objeciones; le expresé mis escrúpulos de volver á intervenir en locales contendas, pero todos los caminos me fueron allanados.

—Usted—decíame el señor Leal—quedaré en libertad para todo. Dentro del partido local, su criterio será el que su patriotismo y buen deseo le dicten, y en el Ayuntamiento, usted, sólo usted, será el jefe indiscutible de la minoría conservadora.

¿Qué más se podía pedir? Yo, que sentía verdadera aversión á hacer la política menuda, de campanario, de egoísmo y merodeo que aquí se hacía, me hallé en posesión de esta carta blanca que me daban los primates del partido; ví que el camino era franco, expedito, fácil, y á los insistentes ruegos del señor Leal cedí, benévolo y complaciente.

Y fui, como ustedes saben, al Ayuntamiento, y más tarde, desde el rojo escaño, pasé á ocupar el alto puesto de la Alcaldía...

Aquí empieza ahora, en este histórico momento, la odisea del alcalde...

Caciques y caciquillos

El primer encontronazo del señor Ascanio lo tuvo con el diputado provincial señor Domínguez Ramos.

El señor Ascanio nos relata el incidente, y nosotros, en gracia á la brevedad, renunciaremos á detallarlo, pero no á consignar un dato muy edificante.

Surgió el revuelo, según manifestaciones del señor Ascanio, por la cuestión de los jueces municipales.

—El señor Domínguez Ramos—nos dice—se creyó facultado para hacer "su terna", y yo desistí de su criterio exclusivista, entre otras razones, porque mis gestiones particulares se encaminaban á obtener un modesto lugar en otras ternas para el culto y joven abogado, señor Gutiérrez Salazar, que,

con una delicadeza y desinterés que le honran, apenas supo que se le ponía el veto, renunció a sus aspiraciones para no crearme dificultad ninguna.

Y viene ahora el segundo encuentro del Sr. Ascanio.
—Ya les he repetido á ustedes—nos dice—que al aceptar la Alcaldía fué con la promesa solemne, el compromiso adquirido, de que yo no iba á hacer política de ninguna clase; de que yo iba á hacer, única y puramente, administración, por entender que ese debe ser el cometido de los alcaldes, sea cual fuere su matiz.

Pues bien; apenas posesionado de la Alcaldía, el mismo día de tomar posesión de ella, otro político, el señor don Pedro María Pinto, me exige la destitución de un empleado que, bueno ó malo,—su fama pública era la de un fiel cumplidor de sus deberes—no me parecía justo declararlo cesante, por que sí, en forma intempestiva, según aquí se venía estilando.

Lamenté no poder acceder á los deseos del señor Pinto, y esta pequeña discrepancia encendió desde entonces la guerra civil entre mis amigos del Ayuntamiento, en tal forma, que más me obstruían éstos, instigados por el señor Pinto, que la misma oposición liberal que ha terminado por secundar mi labor en el Municipio, convencida, al cabo, de que mis patrióticos propósitos no eran mentidos, sino honradamente alentados.

Pero aun—añade el alcalde—había de tener otros sinsabores, motivados por la propuesta de concejales internos. El señor Domínguez Ramos rechazó la lista de amigos, todos escogidos del mismo seno de nuestro partido, que á mí me parecían aptos para aquellos cargos.

Y, en forma destemplada, inusitada, me dice: "Usted no es más que el Alcalde, y sólo el Alcalde, ¿entiende usted?..."

Ante una imposición semejante no era decoroso para mí someterme ni claudicar, y como tal alcalde tuve que recordar al señor Domínguez, que yo no había ido al Ayuntamiento á ser factor político de nada ni de nadie....

—¿Les parece á ustedes poco?... Pues esas y otras causas—la de los Consumos entre ellas—avivaron el enojo de los que eran mis amigos, y, en tanto, yo impasible, proseguí mi labor patriótica en el Ayuntamiento, de la que ya es tiempo que hablemos, relegando á piadoso olvido todas esas naturales incidencias...

El cronista impone aquí una tregua forzosa á su misión informadora, dejando para el lunes los demás detalles de la vida local en La Laguna...

Enero 3-1908.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. En la Imprenta García Cruz.

EL TIEMPO

Día 3 de Enero
Temperatura máxima á la sombra 20'1
Mínima 14'4
Oscilación. 5'7

La prensa isleña

El Tiempo

En un artículo de información general dice que entre los escritores que aspiran á ocupar en la Academia Española los sillones que dejaron vacantes D. Emilio Ferrari y D. Valentín Gómez, hay cinco que, al decir de un colega, se disputarán el triunfo.

Son éstos D. Melchor de Palau, sabio ingeniero y muy notable poeta, propuesto en la última sesión, el célebre autor de *Pequeñeces* y *Jeromín*, Padre Coloma; Ricardo de la Vega, el ilustre sainetero; el veterano cronista de *La Ilustración* D. José Fernández Bremón, y el exministro y periodista D. Andrés Mellado.

Para la primera vacante se cree segura la elección del Sr. Palau. Para la segunda triunfará, según se dice, el Padre Coloma, siempre que sus superiores en la Compañía de Jesús aprueben la presentación de su candidatura. En caso contrario, síguelo en probabilidades de triunfo el Sr. Mellado.

La Opinión

Dedica su fondo á la crisis del leonismo, y dice:
En el leonismo habrá disidencias más ó menos importantes y reales, pero mientras viva el señor León y Castillo, todos los canarios de Canaria, sin excepción alguna, serán leoninos y procurarán, como hoy, dominar en toda la provincia.

Este es el resultado, la consecuencia inmediata de nuestra inmigrante esclavitud y de la cobardía nuestra para reconquistar el nombre libre, independiente, hegemónico, de la Circunscripción de Tenerife.



DE TEATRO

COMPANÍA DE ZARZUELA

Sr. D. Leoncio Rodríguez, Redactor jefe de este diario.

Mi apreciado amigo: Se acordará usted de que al dispensarme la atención de significarme su deseo de que me hiciese cargo de la redacción de estas Revistas, le manifesté que consideraba difícil este cometido y que, en su desempeño, me habría de ver en más de un aprieto. Pues ha llegado, amigo mío, el momento de las aperturas.

No me importa un ardite, ni me preocupa ni poco ni mucho, el que algunos, que por no conocerse sin duda se consideran con más gusto y conocimientos artísticos que yo, me tachan de exigente, de intransigente y de impertinente en mis críticas teatrales y me apliquen otros más duros calificativos; pero, si me molesta y contraria el verme obligado á exhibirme en pugna abierta con la opinión de una gran parte de este público. Por esto, le ruego y ruego á mis lectores que me relevén por hoy del compromiso contraído y me permitan que reserve mi juicio, relativo á la ejecución de *Marina* por esta compañía de zarzuela.

Limitaréme á consignar á este respecto que, el tenor la cantó, y la cantó muy bien; que los coros le secundaron admirablemente, y que el público—del cual, como de la mayor parte de los públicos, pudiera decirse lo que un tiempo escribió el insigne maestro de conferencias de la *Sorbonne* de París, Mr. Bérard, con referencia á los bachilleres y á los licenciados en letras y en derecho: "estimo que las tres cuartas partes de los bachilleres no saben ortografía... Tengo la seguridad de que la mitad de los licenciados en letras y en derecho no son capaces de plantear una regla de tres ó de extraer una raíz cuadrada y de que, si á todos, los licenciados del mundo se hace una pregunta de geografía, no sabrán contestar ni una palabra",—y que el público, decía, juez supremo cuyos fallos estiman muchos inapelables, aplaudió sin reservas casi todos los números musicales de la obra: arias, romanzas, duos, cuartetos, concertantes, y llamó al proscenio repetidas veces á los cantantes.

Respeto el juicio del ilustre senado, pero, como no lo creo justo, no lo acato y á mi opinión me atengo.

D. V. afectísimo amigo y s. s. q. l. b. l. m.

Un viejo revistero.

P. S.—No sé si la posdata me saldrá más larga que la carta, pero, tan agradablemente me impresionó la audición del precioso sainete *El mal de amores*, nuevo para mí, que necesito dedicarle algunas líneas.

Decir que es hijo de la Musa fecunda y juvenil de los Quintero, es decir que hay en él vida, alegría, pasión, luz y color, mujeres hermosas y tipos copiados del natural, con verdad y con arte. Quizás hayan traspasado los límites del realismo al crear el personaje *D. Lope*, tipo del viejo calavera libertino, necio y petulante, que, fuera de su casa, se jacta de conquistas amorosas imaginarias, pretendiendo ver en cada niño, mozo ó mozueta un fruto de sus soñadas aventuras, y es en su hogar esclavo sumiso de su consorte que le ha quitado los calzones; pero, está dibujado y delineado con tal lujo de pormenores y con toques y pinceladas tan gráficas que admira y encanta. Otros tipos se destacan del conjunto de los personajes que en la obra intervienen, dándole animación y colorido: *Mariquilla*, *Amapola*, el Sr. *Cristóbal* y *Antonillo*, son los principales.

La música del maestro Serrano se ajusta á los conceptos de la letra y á las situaciones escénicas; y alguno de sus números musicales, como el del diálogo entre la gitana *Amapola* y *Mariquilla*, rebosa de ternura y sentimiento y tiene frases melódicas de gran inspiración.

Todas las partes principales sintieron la obra; y con esto queda dicho que la interpretación de manera notable.

Alabanzas sin tasa, merece la labor de D. Valentín González que caracterizó el *Don Lope* admirablemente, patentizando una vez más sus indiscutibles méritos de actor. ¡Bravo bravísimo, D. Valentín!

El que, sin conocer á la señorita Isaura, la hubiese visto por primera vez en la escena en *El mal de amores*, bastaríale, si siente el Arte, para comprender que esta niña es una artista de corazón el oír la pronunciar la frase ¡mi novio! cuando suena impensadamente la voz del mozo que la corteja. ¡Qué gesto, que entonación, que actitud! Esta frase en boca de la señorita Isaura es todo un poema de ingenuidad, de candor, de alegría y ternura. No puede sentirse ni expresarse mejor: toca en el límite de la perfección. ¡Y con que naturalidad, sencillez y gracia, entre sonrisas y chanzas, hace á *Don Lope*, *Mariquilla*, el relato del pozo de donde se saca el agua que cura el mal de amores!

¡Admirable, señorita Isaura, admirable! Imposible me es expresar lo que usted me hace sentir.

Deliciosa, adorable, la señorita Haro en su papel de *Amapola*. Cantó muy bien y sintió artísticamente las frases de su dueto con *Mariquilla*, y el público la demostró su aprecio llamándola á la escena y pidiéndola la repetición.

Mis entusiastas parabienes, señorita Haro.

VALE.

Enero 4-1908.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	7	con	1384	kilos.
Lanares	1	"	10	"
Cabras	2	"	28	"
De cerda	1	"	52	"

Reses: 11 1474 kilos.

Crónica marítima

Durante el presente año, han entrado en el puerto de esta Capital 26 vapores.

En el presente mes de Enero han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 26.

Después de los anotados han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:

Sancho, español, de Las Palmas y escalas con carga general.

Esperanza, español, de Tazacorte, con carga general.

Maori, inglés, de Wellington, con carga general de tránsito.

Praha, inglés, de Las Palmas, con un pasajero para este puerto y 6 de tránsito.

Entre Rios, alemán, de Rosario Buenos Aires y Montevideo, con 220 pasajeros de tránsito.

Montevideo, alemán, de Bahía Blanca, Montevideo y San Vicente, con carga general de tránsito.

Carmen, español, de los Abrigos escalas y Abona con carga general y 22 pasajeros para este puerto.

Velox, español, de Las Palmas, con carga general para este puerto.

Crónica general

Jira campestre.—Los señores Jefes y oficiales de la fragata de guerra holandesa *Nautilus*, el Cónsul Sr. Hardisson, y varias autoridades locales han celebrado hoy una jira campestre en las afueras de esta Capital, á cuyo acto han sido invitadas distinguidas familias.

Los excursionistas han salido en carruajes esta mañana á las 11, por la carretera de San Andrés.

Fiestas infantiles.—Hoy han circulado los programas para el festival que el lunes por la tarde se celebrará en el Teatro, á beneficio del Asilo *Victoria*.

Según anunciamos, la compañía de zarzuela contribuirá al mayor lucimiento del espectáculo, poniendo en escena el viaje fantástico *La suerte loca*.

Después se distribuirán entre los niños preciosos juguetes y se rifarán otros de lujo que se hallan expuestos en el escaparate de la casa comercial del Sr. Buchle.

El espectáculo comenzará á las 3 de la tarde, reservándose las localidades para los abonados hasta las 2 de la tarde de mañana, en el café *Cuatro Naciones*.

También la Asociación Caritativa de la Infancia prepara para el mismo día otro hermoso festival, que se celebrará en el Hospital de niños, donde habrá igualmente reparto de juguetes y merienda extraordinaria, verificándose después la inauguración de los nuevos departamentos construidos en aquel benéfico establecimiento.

Agradecemos las atentas invitaciones que nos han remitido para asistir á estas fiestas.

Viajeros.—Ha regresado de su viaje á Bélgica el director de la empresa de tranvías D. Enrique Boccar.

De Las Palmas vino ayer en el vapor *León* y *Castillo* el oficial de correos de la estafeta del Puerto de la Luz, D. Antonio Pizarroso.

Sean bienvenidos.

Instancias.—D. Jacobo Ahlers, Cónsul de Alemania en esta capital, ha presentado instancias en el Ayuntamiento solicitando en nombre de don Carl Francke, de Breme, del cual tiene poderes, la devolución de las 2000 pesetas depositadas como fianza en la Depositaria de fondos municipales, con motivo de los trabajos para el tendido de la tubería del gas.

En otra instancia pide el Sr. Ahlers la autorización correspondiente para colocar en el cementerio de San Rafael y San Roque, en esta capital, un entierro y una losa sobre la tumba del sábd to alemán Max Pliushy, que falleció el día 30 de Julio último.

Ascensos.—Los empleados de esta Administración de Correos, D. Enrique Aguilera, D. Rafael Senantes, D. Enrique Abad y D. Pedro Pérez, han sido ascendidos á oficiales quintos del Cuerpo á que pertenecen.

Reciban nuestra enhorabuena.

Para las Pascuas

Turrone de Jijona, Yema. Mazapanes Frutas, cristalizadas, Panecillos de Belén, Salchichón, Mortadela, Jamón, Dulces en almibar, Vinos y Licores exquisitos en

LA CHIQUITA

CANDELARIA, ESQUINA A SANTO DOMINGO.

HOTEL SUIZO OROTAVA

Propietaire Mme. E. Humberst

Cet établissement construit expressément pour hotel, est situé au centre de la ville, et hautement recommandé par sa propreté dans les chambres. Mobilier complètement neuf. Cuisine française, anglaise et espagnole.

Prix moderés



VINOS Tinto de la Victoria y Blanco de Lanzarote Benjamín Izquierdo, Candelaria 27, esq. á Sol.

EN ESTA CASA NO HAY ALGIBE.

Sociedades.—Hemos recibido atenta invitación para concurrir mañana á la inauguración de la nueva Sociedad que se ha fundado en el barrio del Cabo, con el título *La Alegria*.

Quedamos muy agradecidos y procuraremos corresponder á la deferencia por tratarse de un Centro de juventud que nos merece las mayores simpatías.

El "Reina Victoria".—Como decíamos en uno de nuestros números anteriores, hoy, después de las 12, ha zarpado de Cádiz, directo para esta Capital, el vapor correo *Reina Victoria*, inaugurando su servicio entre la Península y estas islas.

Las pruebas oficiales de este nuevo buque se han verificado estos días en la bahía de Cádiz, con excelente resultado, según las noticias aquí recibidas.

Sucesos.—La policía intervino ayer en cuatro altercados entre personas de ambos sexos que se ofendieron de palabra y obra, dándose cuenta de ello al Juzgado municipal.

Telegramas detenidos.—En las oficinas de telégrafos se encuentran detenidos los telegramas para los siguientes destinatarios.

Zerep.—Manuel Martín, Consolación, 25, y Remedios García Harazo.

Almacenes.—Recomendamos los nuevos almacenes de Muebles, Fajidos, Quincalla, Perfumería, etc., de los señores

Lecuna y C.ª S. en C.

Alfonso XIII, 39, é Imeldo Seris, 58.

Registro civil

Día 3

Nacimientos

Calixto Rey y Morales
Dolores Quesada y Alvarez
Antonia Marco y Sirvent
Elena Ruiz de Arceaga y de Guesala
Concepción Guadarrama y González

Defunciones

Juan González y Galdós, natural de Fania, de 50 años, casado, Hospital civil. Pulmonía infecciosa.

Matrimonios

D. Bernardo Figueroa Cabrera, de esta Capital, 30 años, soltero con doña Agueda Delgado Suárez, de esta Capital 24 años, soltera.

Se alquila

un local de reciente construcción, muy espacioso y propio para escritorios ó almacén, situado en un punto céntrico de esta Capital, calle de Valentín Sanz, número 27.

Para informes dirigirse á D. Adolfo Benitez.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE (Compañía anónima)

Subasta pública

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad se venden en pública subasta, que se verificará el lunes 13 del corriente mes, á las dos de la tarde, en las oficinas de la Gerencia, calle del Castillo número 59, principal, y por ante el notario Sr. D. Rafael Calzadilla, en las condiciones que se detallarán, las fincas siguientes:

La elegante casa de dos plantas y cuarto alto, calle del 25 de Julio, letra M, cuyo solar, incluso el patio y jardín anexo, mide 281 metros cuadrados. Precio: 40.400 pesetas.

El precioso y cómodo hotel, calle de San Antonio, núm. 2, midiendo una extensión superficial de 602 metros

cuadrados, incluso jardín. Precio: pesetas 28.730.

Una casa de alto y bajo, calle de San Antonio núm. 2 bis, cuya superficie total, incluso jardín, es de 242 metros cuadrados; por la suma de 14.200 pesetas.

Otra casa de dos pisos y cuartos altos, situada en la plaza circular de Viera y Clavijo, señalada con el número 5, midiendo una superficie de 192'30 metros cuadrados, con fachada principal á la Gran Vía ó calle del 25 de Julio, y otra á la del general O'Donnell por donde tiene el núm. 1. Precio: 44.640 pesetas.

Otra casa de dos plantas con cuartos altos, situada en la calle de Viera y Clavijo, núm. 50, esquina á la de Jesús María, ocupando una extensión superficial de 439 metros cuadrados, incluso patios y jardín; por la cantidad de 53.500 pesetas.

El magnífico edificio donde se halla instalado actualmente el "Grand Hotel Battenberg" y jardines. Precio: 150.000 pesetas.

Todos estos edificios, de condiciones higiénicas inmejorables, están contruidos de piedra basáltica, ladrillo, toba roja y mortero de cal y arena.

El pago podrá hacerse al contado ó á plazos, siendo preferido el primero de estos medios, y caso de optar por el segundo no podrá exceder del término de nueve años el de las cuatro primeras fincas, y de quince el de las tres últimas; reservándose al mejor postor que á juicio de la Gerencia, ofrezca condiciones más ventajosas respecto á plazos y precios de la subasta. La primera anualidad se satisfará en el acto del otorgamiento de la escritura, quedando sujetas las fincas á la responsabilidad del cumplimiento de las anualidades restantes. Sobre las cantidades que el adquirente retuviere en su poder, de las que expedirá los pagarés correspondientes, devengaré la Sociedad el cinco por ciento de interés anual.

Los gastos de otorgamiento de escritura, derechos al Estado, etc., serán de cuenta del comprador.

Se admiten pujas á la llana. Para optar á la subasta se necesita depositar previamente en las oficinas de la Gerencia, en metálico, acciones de esta Compañía ó billetes del Banco de España, la cantidad que importe el cinco por ciento de la finca objeto del remate.

Los citados edificios pueden verse á cualquier hora del día, previo aviso. Santa Cruz de Tenerife, 2 de Enero de 1908.—J. M. Ballester, Gerente.

The Lion Trading Co.

Visítese esta casa que tiene las últimas novedades de la estación y precios fuera de toda competencia.

Especialidad en glacés, negros, de seda, raso liberty, trenzas y toda clase de adornos.

Se vende ó se arrienda

la casa con huerta y jardín que fué de D. Ramón Lemos y Alvarez, situada en esta ciudad en las calles de San Martín y San Antonio y con entrada por el Camino de los Coches, número 91.

Tiene para su riego agua de Pozos artesanos y de una presa del Barranco de Ancheta.

Darán razón en la Notaría de don Rafael Calzadilla y en el establecimiento mercantil de D. Emilio Martín, Castillo, número 36. (704-8)

CHERRY BRANDY DE P. BARDINET

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY LIMITED

COMPAÑÍA ANÓNIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1821

Capital suscrito: £ 2.000.000

Capital realizado £ 1.000.000

Fondos disponibles: £ 6.000.000

Siniestros satisfechos en 1906 £ 282.210: 13: 7

Siniestros satisfechos en Canarias desde Abril de 1902, Pesetas, 340.217'86

El Agente general es Apoderado de la Compañía en la Provincia de Canarias, con amplias facultades para ajustar y satisfacer las reclamaciones que se le hagan. Esta condición excepcional facilita mucho la inmediata liquidación de los siniestros. Todas las pólizas se emiten en español.

Agente general, **Alfred Williams.** San Clemente núm. 2 pral. Santa Cruz de Tenerife.

Tenerife

Colegio para señoritas bajo la dirección de la señorita

NIEVES LÓPEZ MARTÍN

La enseñanza que se da en este Colegio, mediante un sistema especial de su Directora, es sólida y rápida, procurando que las niñas no pierdan lastimosamente el tiempo.

Para conseguir este objeto solo se admiten 25 alumnas, a las cuales diariamente se les toma y explica sus lecciones.

Habrán clases particulares de francés, pintura y música. A las alumnas de esta última sección se les enseñará gratuitamente nociones de italiano, tan íntimamente relacionado con la música.

Para otros detalles acúdase a la Directora de 3 á 5. Noria, 7.

Dependiente

Se ofrece para escritorio de casas comerciales, de comisiones y representaciones, etc., como auxiliar de contabilidad, corredor de muestras, encargado de almacén u otras ocupaciones análogas. Aviso, Conserjería de esta Escuela Superior de Comercio. (704-6)

Se alquilan

El espacioso piso principal de la casa calle de Alfonso XIII, núm. 39.

El almacén con estantería y mostrador, calle de Imeldo Seris, núm. 40.

Darán razón en la mueblería, Alfonso XIII, núm. 39.

Inglés

Artur George Sprag
Profesor de Inglés

Plaza de la Iglesia, núm. 12.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Se vende

una magnífica finca, CUEVA BERMEJA, tierras de pan sembrar y pastos. Mide 7 hectáreas, 35 áreas, en el camino de San Andrés, norte de los almacenes de carbón de Miller y C.^a

Otras se venden en San Andrés.

Otto,

Hotel Internacional.

SE VENDE

una magnífica mesa de escritorio, una máquina de escribir y un Duplicator (aparato para sacar copias) á precios muy económicos.

Se da razón en esta Imprenta.

Fé de vida.

En la Imprenta García Cruz.

Confitería y Pastelería

LA CORONA

31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días. CHOCOLATES de las mejores marcas, FRUTAS cristalizadas y en almibar, BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASIA para bodas y fiestas. JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos.

LUNCH á domicilio á precios módicos.

El verdadero ROM NEGRITA

EMBOTELLADO POR

Les Fils de P. Bardinnet-Bordeaux.

Garantizado puramente natural, es el mejor digestivo y más seguro anti-epidémico

Para tomarlo legítimo exigir las marcas

RHUM NEGRITA

Y

OLD NICK RUM

Fijándose bien en esta misma ortografía.

La última palabra en precios

Las personas que se dignen visitar el SALON MUESTRARIO de los Sres. **Caulfield & Sons**, Dr. Allart 28, accesoría, encontrarán un completo surtido en artículos sanitarios, tales como Inodoros, Baños, Lavatorios, Orinales y además los tan recomendados bloques desinfectantes para W. C.

Esta acreditada casa que posee una fuerte existencia de tubería de pederál para la conducción de aguas, canales y bajantes de hierro galvanizado, hace grandes rebajas de precios en cantidades de importancia.

También ha puesto á la venta el nuevo albeo para habitaciones, denominado **FRESCO**, de excelentes resultados.

Magníficas LUNAS PARA ESPEJOS, en diferentes tamaños, á precios nunca vistos.

No confundirse: **Ferretería Inglesa.**

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANÍA ANÓNIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14.

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente á las oficinas de la Dirección general, Alfonso XIII, n.º 93

NOVEDAD INGLESA

¡La Zurcidora Mecánica!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección

Zurcir y remendar

medias, calcetines y tejidos de todas clases, ya sean de lana, algodón, hilo ó seda.

No debe faltar en ninguna familia.

Su manejo es sencillo, agradable y de efectos sorprendentes.

Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS, en libranza del Giro mutuo ó por sobre monedero.

Depósito: Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 97.

BARCELONA.

Laboratorio de análisis

Plaza de Weyler, núm. 2.

REGALO VERDAD



Regalaremos un magnífico **Re- loj de mármol**, con dos figuras ecuestres, al coleccionista que en el término de seis meses á partir del 1.º de Diciembre próximo, reúna mayor número de las tapas de las cajitas de fósforos marca PAT-A CAKE.

El escrutinio se verificará ante Notario.

Minimum para optar al premio, **8.000 etiquetas.**

Agencia de Peek, Frean y C.^a, Tenerife.

vor vuestro; ya no dispone. Si por casualidad le consultan, tened por seguro que será todo vuestro.

—Creía que me habian dicho que desde la conclusión del proceso la señora de Montbriand vivía completamente retirada, sin comunicarse con nadie. ¿Alguno más que yo se le ha acercado?

—¡Os juro que no, señor de Turgis!

El Juez respiró, el temor le volvía loco.

—Hablaré con la señora de Montbriand, dijo:

—No olvidéis mi consejo. ¡No os apresuréis! De las llagas está aún manando sangre. Su dolor va amortiguándose poco á poco, dejadla que olvide rodeada de calma y tranquilidad. No vayáis á despertarla demasiado pronto.

Turgis no se atrevía á acercarse á Geneveva. Tenía tanto miedo de ser rechazado, que sufría y esperaba.

Una mañana llegó muy temprano á Clermaret; de las hojas de los árboles pendían esas gotas de agua que vistas al primer rayo de sol parecen diamantes. Turgis divisó á los niños paseando, dándose la mano por una senda de umbrosas alamedas del parque.

El Juez se apeó del caballo delante de la casa, y se dirigió á donde se hallaban los niños.

La ciega había oído las pisadas del caballo; sabía, por lo tanto, que Turgis había llegado.

Enrique corrió hacia él, para abrazarle.

—Déjame un momento sólo con tu hermana, tengo que hablar con ella.

El niño se alejó corriendo.

—¿Tenéis que hablarme?—preguntó temerosa Magdalena.

—Sí, hija mía; pero sigamos paseándonos.

Geneveva hizo que no comprendía. Turgis prosiguió:

—Entonces, como me era imposible vivir sin veros, he solicitado mi traslado y he abandonado La Châtre por Lille.

Geneveva comprendió que la amaba siempre, ¿cómo alejarle? La alegarían que era libre y que podía tolerar y corresponder á su amor. Pero ella no lo creía así.

Y en tanto que adelantaban paso á paso, Magdalena, por lo bajo, preguntó á Enrique:

—¿Qué hace el señor de Turgis?

—Se pasea con mamá. ¿Por qué lo preguntáis?

—¿Hablan? No los oigo.

—No. Se miran sin hablar.

La niña calló. Por primera vez maldijo su desgracia.

—¡Mi madre le ve! ¡Me dijo un día que era guapo!... ¡Y no poderle ver! ¡nada! ¡nada, Dios mío! ¡para mí siempre es de noche!

—¿Por qué lloras, Magdalena?

—No lloro, Enrique. Es que los párpados me duelen.

Una hora más tarde, al despedirse de Geneveva, Turgis preguntó:

—¿Queréis que vuelva?

—¡Sí, por cierto!—contestó la condesa con afán.

Volvía siempre que sus quehaceres le dejaban un rato de libertad. Un día llamó á parte al padre Tringue y paseando por las alamedas del bosque le dijo:

—Quiero á la señora de Montbriand.

—Eso no es nuevo para mí, señor Turgis, y mi hija lo sabe también. Lo que me sorprende es que me lo digáis. Bien sabéis que mi hija es aún más sagrada para vos que antes, pues no está libre separada de su mari-

